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楼组作为社区治理的基本单元，

是社区工作最微观的缩影。瑞金二

路街道地处衡复历史文化风貌区，共

有16个居民区，楼组总数911个，既

有高层公寓，又有老式里弄，还不乏

优秀历史建筑。楼组类型多样，居民

需求不同，找准居民心坎上的那个

“关键词”并加以引导，才能让楼组建

设的种子发芽生长。

在南三小区3号楼，“加装电

梯”无疑是居民需求的关键词。小

区住户中老龄化程度高，但老式小

区没有电梯，每天日常生活都要上

上下下几十甚至上百个台阶，十分
不便。居民的需求就是楼组议事会

努力的方向，从前期的征询意愿、筹

集资金，到发现地下紧邻地铁轨道、

项目一度搁置，再到最后施工期间

遇到各种突发状况，3号楼的楼组

议事会始终从居民角度出发，反复

沟通，坦诚交流，在议事会这个平台

上，把大家拧成了“一股绳”，促使形

成协商统一的“最大公约数”。去年

8月，南三小区3号楼电梯顺利完工

投用，成为瑞金二路街道首台老旧

小区加装电梯，带动了小区内甚至

是其他居委的电梯加装工作。

位于绍兴路18弄的金谷邨建

于1930年，其中大部分是上海市第

四批优秀历史建筑。2019年底，依

托黄浦区启动的金谷邨（优秀历史

建筑）住宅修缮项目，瑞金二路街道

和永嘉居委以此为契机，动员金谷

邨的党员骨干和热心居民成立了楼

组议事会，以楼组为单位对大修方

案进行多次意见征询，为公共区域

和共用厨卫改建修缮项目作出了巨

大贡献。去年4月底，修缮项目全

面竣工，大部分楼栋在外部大修的

基础上，还对符合条件的共用卫生

间进行改独、加装淋浴房、楼道微更

新等多方面改善。眼看自家居住条

件提升了，居民们发自内心高兴，也

真心感谢楼组议事会付出的辛勤汗

水。“这个议事会真的好，让我们在

老房子里开启了高品质新生活！成

员们真的是我们的好邻居呀！”

思南居委辖区内的复兴中路565

弄21、22号，是两幢始建于20世纪50

年代的4层楼房。由于年久失修、设

施老化，再加上堆物现象存在已久，常

有居民在昏暗的楼道内被绊倒。这两

幢楼的楼组议事会在成立之初便下定

决心要让楼道重新“亮”起来。光线从

昏暗到敞亮，墙面从单调到丰富，议事

会连续召开了三次会议，仿佛奏响了

社区自治的“三部曲”，让居民们拥有

了更大的获得感和归属感。

楼组建设离不开“人”的参与。

近年来，瑞金二路街道通过开展“善

治瑞金”自治项目，培育形成了特色

楼组186个，发掘各类社区骨干资源

200余人，培育出一批活跃的、有影响

力的基层自治团队和社区治理达人。

陈雁是瑞成居委康绥公寓议事

会的带头人之一，退休前是一名专

职律师。退休后，她也未曾放下自

己的工作，常为邻居们提供法律咨

询。当听说自己居住的楼栋要组建

议事会，陈雁主动表示可以加入，用

自己的专业知识为大家提供帮助。

除了为邻里提供法律咨询，陈雁还

开设了以自己名字命名的“雁子热

线”，配合街道和居民区妇联工作，

共同维护妇女姐妹的权益，让大家

在遇到家庭矛盾、劳资纠纷时能找

到这位出谋划策的“热心肠”。

“既然‘幸福公寓’不幸福，就改

叫‘痛苦公寓’吧！”作为优秀历史建

筑的幸福公寓曾让居于其中的居民

发出这样的哀叹。设施老化、管理

混乱、安保缺岗……邻里间形成了

深深的隔阂与矛盾。为了重拾小区

居民的自信心和幸福感，楼组议事

会成立了！议事会由楼组长、居民

代表、党员骨干、物业、社区民警、居

委干部等18人组成，此后，居民们

有了为自己说话的“主心骨”，增强

了对于社区治理的参与感。一些原

本“事不关己不开口”和“已对小区

失去信心”的居民，在看到议事会是

真正为大家做事后，纷纷改变了态

度，为小区的整治和建设出谋划策、

提供建议。无论是停车问题，还是

居民与沿街商铺的矛盾，都有了沟

通协调的平台和协商解决的通道。

热心志愿者孟国庆，曾是黄浦

区人大代表，也是茂名坊楼组议事

会的积极分子。在他的提议和反映

下，仅仅过了一个月，茂名坊小区22

个楼栋内就都装上了折叠式的便民

座椅，方便老年居民们上下楼休息

时使用，收起来也不会占用楼道空

间。居民们都说：“有啥事情都可以

找议事会，他们很快就能解决！”

楼组是街道层面收集民意、反

映民意和回应民意的重要渠道，如

何以楼组建设为抓手，推动居民通

过协商治理来有效解决居民区各类

问题，让更多居民参与到小区协商、

小区治理中来，提升居民“参与感”

和“满意度”，是楼组建设的根本内

涵。为此，瑞金二路街道在楼组建

设中强化引入“三会”（评议会、调解

会、听证会）制度，把楼组作为基层

“三会”制度落实的主阵地。

作为淮海路上的第一幢高层居

民住宅，富丽华大楼刚建成时“楼如

其名”，富丽堂皇，一度成为许多人向

往的居所。无奈岁月更迭，大楼内部

亦有楼道堆物严重、老人腿脚不便难

下楼等问题存在。借着创建文明城

区的东风，街道自治办与南昌居委联

手，引导楼内党员和居民骨干成立了

富丽华大楼楼组议事会，开展特色楼

道治理。议事会不仅制定了“我的大

楼我来管”的口号，树立大家的主人

翁意识，还表决通过了《富丽华大楼

居民公约》。为清理掉大楼内堆积数

十年的各类废旧杂物，议事会成员们

先后通过召开居民评议会、调解会、

听证会，听取居民代表的意见和建

议，确定试点楼层，制定实施方案。

在街道、城管中队和物业的帮助下，

短短几个周末，清理出二十余个楼层

累计重达“数十吨”的堆物。富丽华

大楼的楼道重现了往日的光采。

有着近百年历史的国泰公寓成

立楼组议事会后，大家有了更加规

范、便利的方式参与国泰公寓的各

类事务，共完成了花园翻新、水表分

装、家园电台创立等多个项目。近

两年，经过居民表决，议事会还制定

了《国泰公寓自治家园章程》和《国

泰公寓自治家园议事规则》。通过

这些自治管理规约的落地，国泰公

寓陆续完成了包括楼道美化、环境

维护、充电桩安装在内的诸多实事

项目，自治模式愈发成熟、完善。

如果说社区是一个生态系统，

那么楼组就是其中最具生命力的

“微循环”。而活力，恰恰是一个优

秀楼组能否形成良性循环的重要因

素。这就需要楼组建设的主体能够

充分挖掘社会资源，引入多元力量

共同参与楼组建设，同时将楼组内

资源溢出至社区中，面向社区提供

服务、开展自治活动。

在瑞金二路街道众多楼组议事

会中，渔阳里楼组议事会无疑是最

“出圈”的一个。作为中国共产党发

起组成立地（《新青年》编辑部）旧址

所在地，经历了一百多年“烟火气”

洗礼的南昌路100弄于2019年启动

了大修工程。在雁荡居民区党总支

的支持下，渔阳里楼组议事会的成

员们架起了居民和居委、街道之间

沟通的“桥梁”。大修涉及各类项目

三十余个，但期间居民与施工队之

间却几乎未曾发生过龃龉纠纷。修

缮之后的南昌路100弄成了著名的

“红色打卡地”。面对每天络绎不绝

的参观者，渔阳里楼组议事会成员

黄冠桥主动报名成为了渔阳里讲解

志愿队的一员。在这里居住了五十

余年的他表示：“作为原住民，我有

义务讲好红色历史，让前来参观的

党员和群众更加深刻地了解渔阳

里。”老黄也带动了许多居民一起参

与到讲解志愿队中来，现在游客只

要走进渔阳里，大家都可以讲上一

段，居民们有了主人翁意识，都愿意

为社区建设贡献自己的力量。联建

单位七色花小学的校长还主动联系

议事会成员，表示愿意捐赠50幅学

生的美术作品来装饰渔阳里的楼

道，并定期组织同学们来参观学习，

接受爱国主义教育。

楼组议事会带动居民参与到自

治共治中，不仅为了给每一位居民

提供优质舒适的生活，也更希望以

此辐射到居委所辖的其他小区，为

大家绘制一张建设和谐美丽社区的

蓝图。在泰山公寓，每逢年节，议事

会便会组织居民们聚在一起，开展

各项活动：迎新年写字帖、元宵节做

花灯、端午节包粽子等等……丰富

多彩的自治活动不仅提高了居民的

文化修养、陶冶了思想情操，同时也

在不断地提升居民们的幸福感和获

得感。

在推进“零距离楼组”建设的过

程中，瑞金二路街道通过打造“四

有”楼组议事会，形成楼组特色文

化，重筑邻里情谊，凝聚社会多元力

量，在此期间，一群有能力有水平的

社区治理达人被发掘培育，一批与

居民生活息息相关的实事项目被帮

助落实，一些常年沉寂的楼组被成

功激活，更多居民主动融入，为楼组

建设注入“新鲜血液”，努力构建共

建共治共享的“零距离楼组”共同

体。

有活力 才 治 ——打造良性循环的“微循环”

有机制 才 治 ——引入更有效的“三会”制

有骨干 才 治 ——培育能干事的“主心骨”

有需求 才 治 ——找准心坎上的“关键词”

激发自治活力 重筑邻里情谊
打造“四有”楼组议事会 让“零距离楼组”更有凝聚力

生活在高楼林立的都市社会中，每个人都对“楼”情有独钟。“楼”承载着我们对生活的记忆，也见证着邻里之间的情谊。哪怕是在过道中相遇之后的彼此点头示意，都是一份人情温暖的小小体现。
随着社区治理创新的不断深化，楼组建设工作的重要性越发凸显。近年来，黄浦区瑞金二路街道按照《黄浦区社区治理三年行动计划（2021-2023年）》要求，坚持党建引领、需求导向，以

“零距离楼组”建设为抓手，在打造“四有”楼组议事会的过程中，认真践行“人民城市人民建，人民城市为人民”的重要理念，不断激发居民自治活力，增强楼组凝聚力，切实提升社区居民的安
全感、获得感、幸福感，进一步推动社区治理迈上新的台阶。

颜静燕 施阳

金谷邨楼组议事会美化楼道

幸福公寓楼组议事会
商议公共设施改建方案

富丽华大楼楼组议事会扮美小区

泰山公寓楼组议事会
商议牛奶箱安装事宜
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